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本报记者 陈 红

今年上半年，沪电股份实现
营业收入 54.24亿元，同比增长
44.13%；归属于上市公司股东的
净 利 润 11.41 亿 元 ，同 比 增 长
131.59%。沪电股份董事会秘书
李明贵对《证券日报》记者称，公
司业绩增长主要受益于人工智
能、高速运算服务器等新兴计算
场景对PCB（印制电路板）的结构
性需求。

从智能手机到新能源汽车，
从AI服务器到航空电子设备，电
力驱动的设备都离不开PCB。近
年来，PCB行业正面临原材料价格

波动、技术升级、市场需求波动等
多方面的压力和挑战，行业竞争
日益加剧。在此背景下，沪电股
份业绩的增长绝非偶然，公司通
过扩大产能、加大研发，不断提高
市场份额，尤其是在高端电子产
品的应用方面。

今年上半年，沪电股份AI业
务占比显著提升，服务器和交换
机新品加速渗透。具体来看，公
司企业通讯市场板业务实现营业
收入38.28亿元，同比增长75.49%，
毛利率达41.59%。其中，AI服务
器和HPC相关PCB产品占公司企
业通讯市场板营业收入的比重从
2023年的21.13%增长至31.48%。

汽车业务发展稳健。今年上
半年，沪电股份汽车板整体实现营
业收入11.45亿元，同比微增3.94%，
毛利率为24.99%。报告期内，公司
毫米波雷达、采用HDI的自动驾驶
辅助以及智能座舱域控制器、埋陶
瓷、厚铜、p2Pack等新兴汽车板产品
市场持续增长，实现营业收入3.9亿
元，占公司汽车板营业收入的比重
从2023年的25.96%增长至33.69%。

从行业来看，今年上半年，PCB
行业呈现出强势复苏态势。根据
Prismark机构预测，PCB市场将从
2023年的695亿美元增长至2028年
的904亿美元，五年年均复合增长率
约为5.4%。人工智能、HPC、通信基

础设施、汽车电子、具有先进人工智
能能力的便携式智能消费电子设备
等预期将产生增量需求。

天使投资人、知名互联网专家
郭涛表示：“随着高性能电子产品
的需求增长，高端PCB产品的需求
也随之增加，行业将迎来新的发展
机遇。相关企业需要及时调整战
略布局，扩充产能，不断创新和优
化，以契合市场需求的变化。”

在此背景下，沪电股份加速
产能布局。目前，公司泰国生产
基地的各项建设工作正有序推进
中。第一期生产线的设备安装与
调试工作正在陆续展开，预计将
于今年第四季度着手安排试生

产，并启动新产能的客户认证与
产品导入工作。

为抓住行业发展机遇，沪电
股份还持续加大研发投入，不断
提升自主创新能力。2024年上半
年，公司研发投入3.67亿元，同比
增长61.34%。公司先后取得5项
发明专利、8项实用新型专利和1
项计算机软件著作权。

李明贵表示：“公司深耕PCB
主业多年，将紧抓人工智能、高速
网络和智能汽车系统等对高端
HDI、高速高层PCB的结构性需
求，甄别并抓牢目标产品市场涌
现的新业务机会，持续巩固公司
在核心产品市场的战略优势。”

沪电股份：持续聚焦PCB主业 巩固市场优势

本报记者 王镜茹

根据海关总署发布的数据，8
月份我国家电出口额达644亿元，
同比增长11.9%。分品类看，空
调、冰箱延续较快增长趋势，8月
份空调出口额同比增长36.6%，冰
箱出口额同比增长22.4%。

家电巨头格力电器表现尤为
抢眼。公司上半年空调收入实现
两位数增长，内外销齐头并进。
格力电器方面表示：“近年来格力
电器在海外市场持续发力，坚持

以自主品牌为中心，实施差异化
发展战略，不断加强海外战略规
划和全球市场整体布局。”

2023年，格力电器产品销往
190多个国家和地区，海外业务实
现营业收入249.04亿元，同比增长
7.02%，自主品牌占比近70%。中
标典型样板工程超130项，包括安
哥拉罗安达新机场、巴基斯坦瓜达
尔新机场、科特迪瓦阿比让体育馆
等，遍及多个海外国家及区域。

事实上，格力电器正以其创新
能力和市场洞察力，引领家电行业

的发展趋势，为消费者创造更多价
值，进一步巩固了其在空调行业的
龙头地位。财报显示，公司上半年
实现营业总收入1002.87亿元，同
比增长0.5%，其中空调业务实现营
收779.61亿元，同比增长11.38%；
实现净利润141.36亿元，同比增长
11.54%，盈利能力不断提升。

这一出色的业绩不仅体现了
格力电器在市场竞争中的强劲实
力，更显示出其巨大的市场潜力
与品牌魅力。

格力电器表示，今年公司将以

线下30个区域、3万家门店以及线
上第三方电商平台官方旗舰店为
基础，对冰箱、洗衣机、生活电器产
品进行全面布局。同时，在营销方
面，除加大传统广告投入力度，也
将积极尝试新兴广告媒介。

目前，格力电器形成了由总
部、销售公司和服务网点组成的
三级客户服务管理体系，服务网
点近2万家。

中国银河证券分析师杨策认
为，今年上半年家电企业积极把
握景气上行的有利机遇，提质增

效、优化结构，盈利能力实现提
升。2024年上半年，家电行业累
计实现归母净利润577.68亿元，同
比增长7.87%。分季度看，第一季
度和第二季度分别实现归母净利
润263.57亿元和359.55亿元，同比
分别增长10.07%和6.3%。

中国银行研究院研究员叶银
丹表示：“目前，各省份以旧换新补
贴政策陆续落地，补贴效果初显，
家电更新需求逐步得到释放。外
销方面，随着美联储开启降息周
期，有望延续高增长态势。”

格力电器上半年空调业务营收同比增长逾11%

本报记者 王镜茹

Wind数据显示，截至记者发
稿，近一个月（8月23日至9月23
日），机构调研逾千家A股上市公
司，其中汇川技术受关注度较高，
累计迎435家机构调研。

据了解，自成立以来，汇川技
术不断延展业务，已从单一的变
频器产品，逐步延伸到伺服系统、
PLC（可编程控制器）、工业机器
人、电梯大配套、新能源汽车电驱
和电源等。

汇川技术方面向《证券日报》
记者表示：“公司是基于电力电子

技术、电机驱动与控制技术延展，
形成不同的产品形态来满足不同
行业需求。”

今年上半年，汇川技术实现
营 收 161.83 亿 元 ，同 比 增 长
29.98%；归属于上市公司股东的
净利润为 21.18亿元，同比增长
1.98%。

从汇川技术的业务来看，得
益于在通用自动化领域积累了较
强的销售平台和多行业客户基
础，公司工业机器人产品得以快
速切入市场。海通国际研报显
示，公司上半年工业机器人（含精
密机械）业务实现收入约5.8亿

元。另据了解，目前汇川技术的
工业机器人广泛应用于泛3C、光
伏和锂电等领域。公司表示，随
着对六关节机器人产品线的补
充，以及对焊接、打磨等工艺的逐
渐积累和应用，公司的机器人产
品会逐渐向机床、塑机、压铸、汽
车等领域拓展。

此外，汇川技术新能源汽车
业务亦是市场关注焦点。海通国
际研报显示，公司上半年新能源
汽车业务实现收入约60亿元，同
比增长超100%，乘用车新增多个
海内外客户主流平台项目定点。

据汇川技术介绍，目前控股

子公司联合动力的主要产能分布
在苏州工厂、常州工厂、泰国工厂
和匈牙利工厂。同时，公司于8月
27日披露公告称，联合动力拟在
苏州投资建设新能源汽车零部件
生产基地，建设内容包括定子、转
子、电控、电源、总成等生产车间
及配套设施，总投资金额不超人
民币50亿元。项目投产后，可进
一步巩固并提升公司的交付能
力、市场地位、竞争优势和品牌影
响力。

深度科技研究院院长张孝荣
向《证券日报》记者表示，随着电
动汽车市场的不断扩张，汇川技

术的新能源乘用车业务有望保持
强劲增长势头。同时，随着品牌
影响力的增强、生产规模的扩大、
市场地位的稳固，公司盈利能力
也有望进一步提升。

华安证券发布研报称，今年
前七个月，我国制造业投资同比
增长9.3%，随着下游投资需求释
放，市场规模有望持续扩容，工
业自动化主要产品如变频器、伺
服 系 统 等 市 场 集 中 度 逐 步 提
升。同时，随着政策推动及国产
厂商竞争力的提升，我国工业自
动化领域的国产化率将持续提
升。

近一个月逾400家机构调研汇川技术 新能源汽车业务成焦点
本报记者 吴奕萱

9月23日，继峰股份发布变更部分募投项目及新增
部分募投项目实施主体和实施地点的公告。

公告显示，继峰股份拟将“合肥汽车内饰件生产基
地项目”变更为“年产80万套乘用车座椅总成生产基地
项目”，新增继峰座椅（常州）有限公司为募投项目实施
主体、江苏省常州市为募投项目实施地点；同时将“长
春汽车座椅头枕、扶手及内饰件项目”的建设内容由

“年产20万套乘用车座椅和120万套头枕、座椅扶手”调
整为“年产120万套头枕、座椅扶手”。此外，公司拟新
增上海继峰座椅有限公司为实施主体、上海市作为实
施地点，与继峰股份共同实施“宁波北仑年产1000万套
汽车出风口研发制造项目”。

继峰股份本次募投项目变更未改变募集资金实际
投资方向，仍投资于乘用车座椅总成以及头枕、座椅扶
手产能建设，且总生产能力不变。公司相关负责人对

《证券日报》记者表示：“对原募投项目的调整主要是为
了提升公司内部对乘用车座椅总成业务的管理能力，
提高募集资金使用效率，有助于推动公司乘用车座椅
业务的进一步发展，提高公司的整体竞争力。”

今年以来，继峰股份乘用车座椅业务发展迅速，上
半年公司乘用车座椅业务向客户交付座椅产品8.9万套，
实现销售额8.97亿元，较去年同期的1.08亿元大幅增长，
更多高质量订单加速落地。仅今年6月份至今，继峰股
份便发布了四次关于获得乘用车座椅总成项目定点的
公告。截至2024年7月31日，公司累计乘用车座椅在手
项目定点18个，覆盖客户包括奥迪、宝马、大众等。

继峰股份相关负责人表示：“未来，公司将进一步
完善乘用车座椅产能布局，提升乘用车座椅业务的市
场份额及市场地位，保障公司的长期稳健发展。”

继峰股份乘用车座椅业务主要受益于行业发展。
如今，造车企业不断推出差异化车型，而这其中，座舱
往往是核心卖点之一。

传播星球App产业观察家洪仕宾表示，伴随消费者
对座舱舒适度的关注度逐步提升，整车企业加大在座
椅领域的投入，智能座椅、按摩座椅、加热座椅等产品
渗透率持续提升，给相关公司提供了更大的市场空间。

继峰股份调整部分募投项目

本报记者 桂小笋

同花顺数据显示，截至9月23
日记者发稿，今年以来A股上市公
司累计发布了113份被立案调查相
关公告。

从被立案调查原因来看，信息
披露违法违规行为仍占较大比
重。在上述113份公告中，有65份
提及被立案调查对象涉嫌信息披
露违法违规，占比约57.5%。其他
原因主要包括涉嫌内幕交易、短线
交易等。

福建华策品牌定位咨询创始

人詹军豪在接受《证券日报》记者
采访时表示，上市公司被立案调
查，说明一些公司在日常经营管理
中存在疏漏，这些疏漏不仅会给投
资者带来投资风险，还会对公司长
期健康发展造成不良影响。

需要注意的是，部分上市公司
或其控股股东今年以来已经出现
了两次以上被立案调查的情况。
例如，庚星股份在今年先后发布公
告，公司、原控股股东收到中国证
监会立案告知书。ST中泰也在今
年多次发布公告表示，因涉嫌信息
披露违法行为，公司及控股股东收

到中国证监会立案告知书。
上海明伦律师事务所律师王智

斌向《证券日报》记者表示，一些上
市公司被立案调查的原因值得警
惕。例如，“蹭热点”造成股价异动、
重要信息被隐瞒、控股股东自身涉
嫌违法违规等，“以控股股东违规占
用上市公司资金为例，ST旭电、ST旭
蓝即是这类现象的代表案例。作为

‘东旭系’的两家上市公司，被曝出
控股股东非经营性占用巨额资金，
两家公司也在今年先后发布被立案
调查相关公告，且这两家公司今年
均已被中国证监会立案调查2次。”

“在这种情况下，投资者保护
问题需要格外关注，我们向深圳市
中级人民法院提交了首批ST旭蓝
案件投资者的索赔材料，被告除了
ST旭蓝之外，还包括相关审计机
构。”王智斌说。

此外，通过梳理上述113份公
告内容可知，除信息披露违法违规
行为以外，上市公司高管或实际控
制人等因涉嫌内幕交易、短线交易
被立案调查的情况也时有发生。

据了解，上市公司的董监高被
称为“关键少数”，这类人群的内幕
交易、短线交易行为之所以受到投

资者的重点关注，在于其利用信息
不对称谋利的行为，违反了证券市
场“公平、公正、公开”的原则。

“要堵住这些漏洞，让上市公
司董监高等‘关键少数’发挥正面
作用，可以从多个角度‘织网’。例
如，通过建立健全的内部控制体
系，对‘关键少数’的决策和行为进
行监督和约束。同时，还可以借助
第三方或外部监管力量，对公司可
能出现的风险进行预警。只有通
过综合施策，多方共同发力，才能
更好地保障上市公司的健康发展
和市场的稳定运行。”詹军豪说。

A股公司年内发布113份被立案调查相关公告

本报记者 陈 潇

9月23日，郑州市房管局官网发布《关于进一步强
化存量房交易结算资金监管工作的通知》（以下简称

《通知》），将于2024年10月1日起实施。
根据《通知》内容，郑州全市将实行存量房交易结

算资金监管制度。郑州住房置业融资担保有限责任公
司是郑州市存量房交易资金保证机构。交易双方当事
人存量房买卖合同中约定的房款（包括一次性付款、首
付款、按揭贷款和其他形式的房款等）存入郑州市存量
房交易资金保证机构郑州住房置业融资担保有限责任
公司客户交易结算资金专用银行账户后，交易双方当
事人方可申请办理相关业务。

通过查阅《通知》附件——交易结算资金专用账户
银行明细表可知，入选银行机构包括工商银行、农业银
行、中国银行、平安银行、郑州银行等十五家银行。

“存量房交易付款环节不仅有定金、贷款、尾款等
环节，还涉及交易房屋的抵押等事宜，容易出现交易风
险。”上海易居房地产研究院副院长严跃进在接受《证
券日报》记者采访时表示，存量房交易资金监管相当于
政府为二手房买卖提供了“安全支付”功能，可进一步
保障房屋交易资金的安全。

与此同时，郑州市房管局官网还发布了《郑州市存
量房交易结算资金管理办法》（以下简称《办法》）。

《办法》提出，通过经纪机构成交的存量房交易资
金应全部纳入资金监管。在提供网签服务时经纪机构
及其从业人员应当告知交易双方当事人关于资金监管
的相关内容，协助交易双方当事人与交易保证机构签
订资金监管协议；经纪机构及其从业人员不得通过监
管账户以外的账户代收交易资金，不得侵占、挪用交易
资金。

广东省城规院住房政策研究中心首席研究员李
宇嘉向《证券日报》记者表示，不少地区二手房交易资
金监管没有强制性，存在交易不成功资金原路退返
难，购房者权益缺乏保障等问题，在存量房交易比重
持续上升的背景下，加强资金监管十分必要。同时，
中介机构也有义务提醒购房者进行资金监管，并且在
二手房交易三方协议里增加资金监管的条款，从而保
障购房安全。

郑州强化存量房交易结算资金监管


